

# HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Domingo  
29 de octubre

## Bibliografía

LA ESTAFETA ROMÁNTICA. — CANTOS SIN ECO. — PINCELADAS.

El poderoso ingenio del gran maestro de la novela española ha producido una nueva maravilla. La asombrosa fecundidad de Galdós ha dado á las cajas en poco más de un mes, un hermoso volumen, escrito seguramente «de un tirón». Y de un tirón, de un aliento, hay que echarse al colete todas las interesantes cartas que forman el tomo, porque centon que espolee más la curiosidad del lector, no se ha escrito ni es probable que se escriba. Los admiradores de don Benito, que son cuantos lo leen, deben estar mas tostados y quemados con él que Pilar, la ilustre y desgraciada dama, solía estarlo con su esposo.

Despierta su curiosidad, la aguijonea con arte, satisfácela á medias levantando á veces una punta del espeso velo con que oculta hechos y personajes, pero mostrándole al propio tiempo otros personajes y otros sucesos que la subyugan y encadenan de nuevo dominándola como á dócil esclava. Al finalizar la lectura de «La Estafeta Romántica», el lector ha travado conocimiento con la madre de Fernandito Calpena y ha llorado con ella las acervas amargas de su vida. Pero ¿cuántos personajes deja aún el autor en la incierta penumbra y que de noticias y acontecimientos quedan en el fondo del tintero de donde Galdós vá sacando, encerrado en su pintoresca residencia de San Quintín, este mundo tan interesante y tan simpático que pulula en la tercera serie de los «Episodios Nacionales»!

Tal vez, tal vez, algunos señores críticos piensen que el autor ha descuidado á Clio por atender á Thalia y Melpómene. La parte histórica, es realmente en «La Estafeta» insignificante: todo lo absorben las aventuras y desventuras de la sin fortuna Pilar y del enamorado Calpena. Los sucesos públicos, verdaderamente episódicos en este volumen, quedan en último término; muy esfumados y borrosos los concernientes á la política, mas en relieve la muerte de Figaro y el nacimiento literario de Zorrilla. Como siempre, en los libros de Galdós, los personajes secundarios son una pura delicia. Doña Urraca, ya esbozada en los episodios anteriores, queda en éste retratada maravillosamente al agua fuerte. El estilo, mantenido briosamente en todas las páginas del libro, es de lo mas gallardo y fresco que la pluma inagotable de Galdós produjo. No hay vislumbres de cansancio ni en una sola de las muchas epístolas que forman el centón, porque el arte supremo del gran escritor domina todos los géneros. Las suscritas por Pilar son dignas de madame de Sevigné. Las del extraordinariamente simpático don Gaston están penetradas del aticismo cáustico de las famosas de Montesquieu.

En suma, «La Estafeta Romántica» es en mi opinión y juicio, de mérito igual á «De Oñate á la Granja», y superior á los demás episodios, publicados de la tercera serie. Del asunto no digo una palabra más: odio á esos destripaterrones literarios que matan el interés de los lectores, publicando en los periódicos en vez de notas bibliográficas, verdaderos libretos «con el argumento y cantares que tiene la obra».

He leído con exquisita delectación «Cantos sin eco» un libro de hermosas poesías, de un joven y valiente escritor malagueño, Salvador Gonzalez Anaya.

Anaya empieza por donde acaban pocos. Sus versos de robusta entonación y sana vena poética, acusan un plectro brillantísimo y armonioso. Quizá los muy exigentes hallen en algunas estrofas reminiscencias invencibles de estilos y géneros que han influido poderosamente sobre la juventud. Que el libre de pecado arroje la primera piedra. Pero hay verdadera originalidad en los asuntos, delicadeza en la expresión, novedad en la frase y verdadera florescencia andaluza en las imágenes, luminosas y brilladoras como las reverberaciones del sol en la Caleta.

Julio Pellicer, escritor cordobés de verdadero mérito, ha reunido algunos de sus preciosos cuadros de costumbres andaluzas, con el título de «Pinceladas». Campea en todos ellos una muy fina observación y un colorismo sano, sin retorcimientos ni extravagancias.

Sóbrios estudios de «género» son la mayor parte de los trabajos coleccionados. Hay en ellos ambiente y luz: el dibujo es firme, la composición bien estudiada, la pincelada pastosa y segura. Bien haya el regionalismo artístico y el amor á la patria chica si ellos han de producir tan excelentes escritores de costumbres como Pellicer.

J. A.

## GHÁCHARA CÓMICA

De órden judicial se ha retirado de la venta, en Barcelona, el libro «Táctica de Infantería» por figurar en la primera página un soldado carlista y estar dedicado á don Jaime de Borbon.

El juez, de fijo, diría,  
demostrando una gran práctica,  
al recoger esa táctica  
de carlista infantería,  
que es cosa muy acertada,  
y que se debe saber  
por los tácticos, hacer  
á tiempo «la retirada».

Se ha reñido un sangriento combate entre las tropas inglesas y los boers.

La acción se dió en Glencoe, y los del Transvaal tuvieron que retirarse apresuradamente ante las fuerzas británicas.

De Glencoe no dirán  
á tal acción los boers;  
el nombre mas propio es,  
sin duda alguna, *Glen-corre*.

Al gobierno civil de Madrid se han dirigido unos empresarios, en demanda de autorización para establecer en el circo de Colón una especie de escuela de tauromaquia, en la que lidiarán terneros los hijos de algunos conocidos toreros.

Por otra parte sabemos que en las nuevas reformas de instrucción pública, se suprimen facultades en varios centros universitarios.

Las dos noticias estas se completan y me alegran el alma:  
se suprimen estudios y se funda  
la escuela tauromaquia.

¿Qué importa, pues, que Guerra se retire?  
Pronto tendrá la patria  
un plantel de adiestrados lidiadores  
de brio y de pujanza.

Oh, bien muerto Fernando el Deseado,  
que memoria tan grata  
ha debido quedar de tus medidas  
que quieren renovarlas!

Pues, señor, es el caso que había en París una portera llamada madame Pipelet—nombre muy de portera parisien—que se la antojó un magnífico abrigo de pieles.

Y como el dueño de la finca dónde ella prestaba sus servicios, se había ausentado de la capital «aprovechó gustosa la ocasión» para cobrar los alquileres y con su importe comprarse el peludo objeto de sus ansias.

Pero ¡ay! que las dichas humanas son fugaces; el propietario volvió y madame Pipelet ha tenido que comparecer ante los tribunales; eso si, vestida con su hermoso abrigo.

Si yo fuese el fiscal, reclamaria que al condenar la «fresca» delincuente, se impusiese una pena conveniente, y, severo, al jurado le diria:

—La portera ha llegado hasta robar por envolver su cuerpo en unas pieles; sin que puedan tacharos de crueles, yo creo la debeis «despellejar».

¡Caramba con las señoras!  
que si son encantadoras  
y de él,  
en tratándose de modas  
se vuelven boquitas todas,  
creanmé.

Desde París han traído,  
las que hace poco allí han ido,  
una cosa  
de tal modo original,  
que será, por nuestro mal,  
peligrosa.

Es un dije, una monada  
que ha de llevarse colgada  
en el cuello:  
una cabeza de toro  
con cuernecitos de oro,  
¡oh, que bello!

Habrá marido infeliz  
que cometerá el desliz  
¡ignorante!  
de comprar á su mujer  
el dije, solo por ser  
elegante.

Si ante la esposa, enalquiera  
al dije se refriera  
candoroso,  
esta dirá:—No me quito  
de encima, nunca, el torito  
de mi esposo.

Paco Tilleró.

## ¿Y QUE?

Deja al mundo que diga lo que quiera,  
¡que me importa á mí el mundo! ¿No me  
adoras?

¿No dices que mi imagen en tu alma  
retratada se encuentra á todos horas?  
¿Que siempre me querrás? Y sobre todo,  
¿no dices que mi amor te hace dichoso?  
Pues deja que murmure lo que quiero,  
que invente cuentos y que forje historias,  
y puesto que él en su grosero intento  
y en su sed insaciable de deshonra  
necesita cebarse en una víctima,  
¿que mas dá sea yo que otra persona?  
Yo tengo la fortuna, al fin y al cabo,  
de que no me preocupo de estas cosas,

pues aunque, como sabes, no tolero  
frente á frente el escarnio ni la mofa,  
en materias de honor, desprecio altivo  
esas injurias de la masa anónima....

Sus socces calumnias son saetas  
que ante las mallas de mi amor se embo-

(tan;  
sus insultos me tienen sin cuidado  
completamente. A mi solo me importa  
una mirada de tus negros ojos  
y una sonrisa de tu fresca boca.

PEDRO MATA.

## MODAS FEMENINAS

Sombrero princes



Es un gran canotier de fieltro de castor claro. Una graciosa inclinación de izquierda á derecha, «subrayada» por una guirnalda de rosas de terciopelo colocada en la parte inferior y descansando sobre los cabellos, le dá un chic muy parisien. La parte delantera adórnase con un lazo-nudo de raso blanco y otro de terciopelo fijado á la izquierda, ambos forma Luis XV. A través de los nudos un cuchillo ó pluma de águila sujeta por bucles de strass antiguo.

María.



El ex-ministro liberal y diputado á cortes, excelentísimo señor don José Canalejas, ha concedido un valioso regalo, consistente en dos preciosas estatuas de porcelana, destinadas á premio en la fiesta ciclista organizada por la redacción del HERALDO DE GERONA.

Damos al señor Canalejas las gracias más expresivas.

Las noticias que recibimos de varias poblaciones, hacen esperar que las carreras que tendrán lugar el día 5 de noviembre próximo, en el Velódromo Gerundense, se vean favorecidas por muchos corredores.

Desde el día 31 del corriente mes, se

despacharán las localidades para las carreras á que nos referimos en la presente sección, en casa don Juan García, plaza de la Constitución, número 12.

Los pedidos que se nos han hecho, son bastantes hasta la fecha, y es de presumir que la fiesta resulte lucidísima, puesto que prestan su valioso concurso importantes elementos de Barcelona y Gerona.

Se han efectuado en el Velódromo Gerundense algunas reparaciones necesarias para que se encuentre en condiciones de celebrar en él cómodamente las carreras de que venimos hablando.

Agradecemos á nuestro estimado colega Barcelona Cómica y otros colegas por las frases cariñosas que nos dedican con motivo de la organización de las próximas carreras.

Correvedile.

## MEMORANDUM

¿Es el público el que ha estropeado el teatro, ó son los autores los que han envilecido al público? Las dos cosas. Cuando no hay autores de verdadero mérito, capaces de domar el gusto insano de la muchedumbre, buscan el aplauso y el dinero de ella por la adulación servil de sus instintos. Así porque no hay quien escriba como Dios manda, se explica la gran decadencia del arte dramático en todos sus géneros, y la privanza del bien llamado género «chico». En lo que va de la temporada presente, como en las anteriores, no se registra un éxito positivo. Todos los éxitos son falsos, impuestos á la natural tolerancia de un público indocto y estragado, por el cinico favor de la prensa. Y no hay obra que sea completamente nueva y que no esté calcada en cualquiera de los patrones que ha sancionado el fácil aplauso popular.

Ahora «se pone», en Madrid un folletín lírico; inverosímil y cursilón, «Los garrochistas», que me ha sugerido el precedente comentario porque, á pesar de ser detestable como labor artística, resulta muy del agrado del público que lo aplaude espontáneamente. Uno de los muchos casos en que, á falta de la destreza del autor para triunfar del mal gusto del público, triunfa este sobre la ineptitud de aquel.

Hay en «Los garrochistas», una escena de sentimentalismo barato—la caridad desarmando al asesino—que arranca lágrimas y aplausos de la galería.

¡Oh, el buen pueblo es nobilísimo y generoso, y conserva el alma sana y los sentimientos puros... á lo menos en el teatro; porque, no obstante esas virtudes, es lo cierto que otras veces, como el otro día en Segovia, el buen pueblo vende su conciencia y cuando vá á administrar justicia lo registran y le encuentran en los bolsillos el precio de su prevaricación.

Crevillen.



Un recadito al alcalde

Hemos entrado en las ferias señor alcalde, y como suponemos que á lo menos para estos días, á fin de no dar una prueba á los forasteros de lo que somos y como vivimos en el resto del año, habrá tomado usted terminantes, extraordinarias y especiales órdenes respecto á policía urbana, que es lo que creíamos de nuestro deber recomendarle en el día de hoy, dejamos de hacerlo esperando confiadamente ver, á lo menos durante estos días, hecha Gerona lo que se dice «una tacita de plata».

No ha dejado de trabajar la comisión de fiestas de esta ciudad á pesar de lo

mucho hecho y sigue preparando los festejos que han de ir celebrándose estos días.

Hoy al amanecer, han debido despertar los vecinos de esta ciudad, con el tradicional repique de campanas y una salva de morteretes. A las 10 de la mañana, en la capilla de San Narciso de la iglesia de San Felix, se celebrará un solemne oficio al que asistirá una comisión del ayuntamiento y las autoridades. A las 3 de la tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros la extraordinaria corrida anunciada ó certámen taurino. A las 9 de la noche en el Teatro Principal se cantarán las óperas «Faust» y «Cavalleria Rusticana».

En la sociedad Las Odaliscas tendrá lugar á las 10 de la noche un extraordinario baile á orquesta y en el Círculo Católico de Obreros se representará á las 9 la comedia lírica de magia en 3 actos «El castillo de Ruy-flor» en la cual tomará parte el tenor don Antonio Cortacans. También habrá función en el Centro Moral Gerundense, cuyo pormenor no damos por no haber aquella sociedad tenido la galantería de enviarnos un programa. Durante las primeras horas de la noche estarán iluminadas las ramblas y calles de Abeuradors y Ciudadanos.

Mañana á las 3 de la tarde habrá un gran concierto en la plaza de toros en el que tomarán parte varias bandas y orquestas. Se bailarán sardanas en la calle del Carmen, habrá música en las ramblas y al anochecer, en la plaza de San Francisco se elevarán globos areostáticos. Por la noche en el Principal, ópera, y en el Casino Gerundense, baile.

Pasado mañana, á las 3 de la tarde sardanas en la plaza de San Pedro. Al anochecer una grandiosa cabalgata recorrerá las calles de la población. A las 9 de la noche ópera en el Principal y función en Las Odaliscas, poniéndose en escena la zarzuela «La Chichanera» la comedia «El bigote rubio» y la pieza lírica «Tío... yo no he sido», terminando con algunas piezas de baile. A la misma hora en el teatro del Círculo Católico de Obreros se cantarán las zarzuelitas «El duque de Cascarrilla» y «Lo sant del amo» y se representará la pieza «El que nace para ochavo». En el Centro Moral función lírico-dramática.

El miércoles á las dos y media de la tarde certámen literario en el Teatro Principal y concurso de sardanistas en la Plaza de Toros con las orquestas de Cassá de la Selva y La Bisbal. A las 5 concierto por una banda militar en la plaza de la Constitución. A las 9 de la noche ópera en el Principal, el drama «El capitán Derville» en el teatro de Las Odaliscas y la comedia «El teniente Cura», velada en el Centro Republicano.

Ayer noche, terminado ya el decorado, presentaban muy buen efecto las ramblas de Alvarez y de La Libertad y las calles de Ciudadanos y Abeuradors, que estarán alumbradas espléndidamente en las noches de fiesta.

Son muchos los forasteros que albergan ya Gerona y es de presumir que mañana, con motivo de la corrida de toros, los trenes extraordinarios y demás festejos, sean en número extraordinario los que vengan á esta ciudad.

Están ya montados los barracones de feria en la plaza de la Independencia á más de dos cinematógrafos y varios tios vivos.

Según nos manifestó ayer el encargado de la expendición de localidades para el concierto que el día 4 del próximo noviembre dará en el Principal el «Orfeó Catalá», apenas quedan por despachar.

Hoy es esperada en esta ciudad la banda de la Casa de Caridad de Barcelona que viene á amenizar nuestras fiestas.

Se hacen las necesarias gestiones á fin de que las sociedades corales de esta ciudad, fusionadas, tomen parte en el festival que se dispone para la tarde del día 30 del actual.

La suscripción abierta para sufragar los gastos que ocasionarán los festejos organizados ascendía ayer á la suma de 6.513 pesetas.

La empresa de la Plaza de Toros nos ruega inserción de las siguientes líneas:

«Por causas ajenas á la voluntad de la empresa de la Plaza de Toros de Santa Eugenia, dejarán de tomar parte en la corrida anunciada para el día 29 del corriente los matadores siguientes: Miguel Baez, *Litri*; Antonio de Dios, *Conejito* y Félix Velasco, siendo sustituidos por los afamados espadas Antonio Guerrero, *Guerrero*; Antonio Escobar, *el Boto* y Bartolomé Gimenez *el Murcia* tomando también parte el banderillero Elias Salvador, *Pinturas* que si algún toro se presta á ello hará el difícil y expuesto salto de la garrocha por lo que es de suponer resulte tan buena corrida como la anunciada anteriormente».

Nuestro apreciable colega *Lo Geronés*, prepara para el día 3 del próximo mes de noviembre, un número extraordinario-literario, dedicado á las fiestas.

A nuestro particular amigo don Enrique Danero y Facio, antiguo catedrático del claustro de la universidad central y actual agente internacional de seguros sobre el capital de la vida humana, ha obtenido medalla de oro por la producción, en las provincias catalanas obtenida y presentada al gran concurso abierto en junio último por La New-York, compañía internacional de seguros sobre la vida.

En atentísima carta, llena de lisonjeras frases que agradecemos, el digno señor gobernador de la provincia nos dá á conocer la resolución del gobierno de «que sean entregados á los tribunales los periódicos que directa ó indirectamente aconsejen la resistencia al pago de los impuestos, ó propalen noticias que puedan producir movimiento colectivo encaminado á poner en práctica esa resistencia ya que con tal conducta incurrirán en la provocación prevista en el artículo 582 del código penal en relación con el caso 2.º del artículo 250».

No somos sospechosos en este asunto y no tenemos necesidad de declarar que no hemos de incurrir, con propósito deliberado, en lo que previene el gobierno, pero debemos decir que nos parece muy ambiguo lo de «ó propalen noticias que puedan producir movimiento colectivo».

Confíados en nuestra conducta y en la rectitud y claro talento del señor Montaner, esperamos que no hemos de tener con él otras relaciones que las de cordial amistad con que se honra el HERALDO DE GERONA.

En el personal subalterno de aduanas de esta provincia ha habido el siguiente movimiento:

Ha sido declarado cesante don Inocencio Espin, portero de salida de la aduana de Port-Bou, confiriéndose este destino con el haber anual de 1.000 pesetas, por traslación y con el carácter de interino á don Eduardo Modrales, pesador-mozo de la de Palamós y nombrándose para este cargo, en concepto también de interino, con igual sueldo á don José Almela, electo pesador de la de Ca-

diz, cuyo individuo prestará sus servicios como agregado en la de Valencia hasta nueva orden.

A la amabilidad de nuestro amigo y compañero don Pedro Mata, debemos hoy el poder insertar la bonita composición que vá en otro lugar de este número.

Agradecemos á la sociedad Círculo Católico de Obreros, el envío de un programa de los festejos que se celebrarán en ella durante la próxima semana.

El día 2 del próximo mes se pagará en la delegación de hacienda de esta provincia á las clases activas del Estado que perciben sus haberes por la misma y desde el día 3 á las pasivas.

Con motivo del desentero y de los días feriados que hay en ella, la audiencia provincial no ha hecho señalamiento de juicio alguno para la próxima semana.

Ha sido nombrada maestra interina de Orfans, doña Josefa Gimbernat.

En el escaparate de la acreditada tienda de novedades de Maresma están expuestos los regalos que nuestros respetables amigos los excelentísimos señores don José Canalejas, ex-ministro de la corona y don Pedro Cornel, general gobernador militar de esta provincia, se han dignado conceder como premio de las carreras organizadas por esta modesta publicación.

Ha sido destinado al regimiento de San Quintín, de guarnición en esta plaza, el capitán de infantería y estimado amigo nuestro don Rafael Martí.

A consecuencia de haber denegado la autoridad superior civil de la provincia de Barcelona, el oportuno permiso para la celebración de la asamblea organizada por la juventud republicana, la comisión ha resuelto celebrarla en esta ciudad hoy, á las diez de la mañana, en el local del Centro Republicano.

Ayer no había desaparecido la gravedad en el estado del jefe de vigilancia señor Ampudia, herido, como explicamos á nuestros lectores en nuestra edición anterior.

Hacemos votos por su pronta curación.

Después de haber pasado el verano en sus posesiones de Salt, ha venido á esta ciudad con su distinguida familia con el fin de residir aquí una temporadita, nuestro amigo el señor marqués de Camps.

Estamos disfrutando de unos magníficos días: espléndido sol y agradabilísima temperatura.

Quiera Dios que este buen tiempo perseverare durante los días de ferias.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

**BARBERO** práctico en medicina y cirugía, como secretario de ayuntamiento, se ofrece para un pueblo pequeño.

Informará durante un mes, don Juan Ribot, carretera de Santa Eugenia número 10.

—Por el interés que ha de tener para buena parte del público, y de un modo especial en estos momentos para quienes piensen ir á la Exposición Universal de París, ya próxima, ponemos en conocimiento de nuestros lectores que está á punto de quedar terminada la impresión de la tan nueva como interesantísima obra. «*El francés en la mano*» que su

autor, el conocido profesor de idiomas, de BILBAO, D. Juan Alvarez y Alvarez, está tirando en BURGOS, con gran éxito, a juzgar por la ininidad de pedidos que el Sr. Alvarez recibe diariamente de todas las provincias de España, según carta que tenemos á la vista.

Dicha obra puede adquirirse remitiendo al autor la módica cantidad de ocho pesetas en libranza del Giro Mútuo ó en pesetas, bajo sobre certificado; responsables, bajo sobre certificado; respondiendo el Sr. Alvarez de su inmediata llegada á manos de los interesados, quienes la recibirán por correo, en paquete asegurado.

Los pedidos deben dirigirse á BURGOS, Llana de Afuera, núm. 5, pral.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín y Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE  
Dentista - Progreso - 21 - principal

## Por la Provincia

### Figueras

Trátase de fundar en esta ciudad una casa de curación, dotada de todo el material quirúrgico, de experimentación y condiciones adecuadas posibles, de lo que carece hasta la fecha.

### Santa Coloma de Farnés

Arbucias.—La benemérita ha capturado un sujeto llamado Ramón Alsina Puig (a) Tormenta, de 22 años de edad, soltero y vecino de esta villa, presunto autor del homicidio perpetrado en la persona de Jaime Lladó Ferrán, en la noche del 22 del actual, en un monte del término de San Miguel de Cladells.

El detenido fué puesto á disposición del juzgado, junto con una escopeta, con la que se valió para cometer el hecho, y que fué encontrada entre unos matorales después de tres horas de incesantes pesquisas, por el monte donde se cometió el crimen, cuyo móvil se cree es cuestión de deudas.

### Puigcerdá

Ogassa.—En las inmediaciones de la finca «Maró», de este término municipal, se trabó una riña entre los vecinos Martín Riu, José Picola, José Padrós, José Riu y Pedro Riu, resultando heridos los dos últimos.

### Olot

Gracias á las disposiciones dictadas por la alcaldía han desaparecido algunos focos de infección en esta villa.

Estamos disfrutando una temperatura verdaderamente primaveral.

La fiesta celebrada en la calle de San Rafael, el miércoles, estuvo muy concurrida.

Besalú.—Algunas operarias de la fábrica de tejidos de punto de don Rafael Tencas, fueron despedidas y con tal motivo armaron un alboroto, que para ver si le ponía fin amedrantando á las alborotadoras, disparó un tiro el hijo de la fábrica, contra quien se le instruye proceso.

## Teatro

### Inauguración de la temporada

A pesar de lo manoseado de la frase, no hay mas remedio que apelar á ella y decir lisa y llanamente que la sala de espectáculos del Teatro Principal estaba en la noche del domingo último, brillantísima.

Preciso es consignar en primer término que las alabanzas del público comenzaron mucho antes de que se levantara el telón.

Todo el mundo se hacia lenguas de las mas notables reformas introducidas en el coliseo desde el paraiso al escenario. Algunos detalles hubieran corregido los más

meticulosos y algo encontraron á faltar los más exigentes, pero en general se declaraban todos satisfechos de dichas reformas.

El paraiso es mas espacioso, las gradas más cómodas é independientes entre sí y desde ellas se vé mejor la escena.

El escenario ha quedado más reducido y con ello saldrá ganando el efecto de los espectáculos. Esto en cuanto á lo que puede apreciarse desde la sala; examinándolo por dentro, se vé que es una obra acabada. La tramoya podrá efectuarse rápida y seguramente, y el sistema empleado ahora en ella, no impedirá la estancia entre bastidores, que dejan mayor espacio. La entrada al escenario por la puerta del piso bajo es muy cómoda.

También se ha ganado mucho con la nueva instalación del alumbrado, que á pesar de no hallarse del todo terminada en dicho día, daba muy buen resultado. Cuando lo esté, la iluminación será espléndida y producirá grandes efectos.

No se ha podido apreciar aún por el público, á la hora en que escribimos estas líneas, el estado actual del decorado. Nosotros que lo conocemos, sabemos que resulta escasisimo para las exigencias del teatro. Esto ha de hacer pensar al ayuntamiento en completarlo con toda urgencia. Se ha obrado, sin embargo, un verdadero milagro haciendo tanto, con tan exiguo presupuesto. No se han visto todas las decoraciones, en las representaciones dadas, pero por lo presentado se prueba la anterior afirmación.

Por todo lo hecho en el Principal, merecen los elogios más cumplidos el ex-alcalde y alcalde actual respectivamente, don Antonio Boxa y don Manuel Catalá, iniciador y ejecutor de las reformas; los individuos de las comisiones que en ellas han entendido; el arquitecto municipal señor Sureda y su ayudante señor Martí; el inteligentísimo director de las obras del escenario señor Menció; el carpintero señor Presas; el director de la instalación eléctrica señor Durán; el notable pintor escenógrafo señor Moragas; el maestro señor Ferroni y cuantos artistas y obreros han cooperado en las mentadas reformas. La empresa explotadora del coliseo ha cumplido como buena, dando todas las facilidades para llevar las obras á término.

La compañía..... la compañía comenzó con muy mal pié, pero vá poniéndose en su centro y esperamos que llegue á estar desconocida.

No hablemos de los tenores Costa y Nobilini porque cantaron «L' Africana» é «Il Trovatore» se fueron y, segun se dice, no han de volver.

La tiple dramática, la señora Binimelli, es artista discretísima, de bonita voz, pero no es todo lo dramática que sus papeles exigen; le faltan arranques con los que ganarían mucho las demás facultades que posee.

La contralto señora Felicina C. de Blesio, desempeña á conciencia sus papeles, tiene voz y escena y se hace aplaudir.

Las segundas partes van bien, pero no así los coros, que deben ser reforzados ya que no puedan ser sustituidos.

Hemos dejado á propósito para lo último hablar del señor Scaramella, verdadera adquisición de la empresa: es un gran artista que la ha de ayudar poderosamente en su negocio. Hermosa voz, excelente escuela de canto, conocimiento de sus papeles, avezado á las tablas, todo lo tiene. No lo abandone la empresa, antes bien, rodéele en lo posible de artistas de su talla y cumplirá lo que ofreció.

La orquesta bastante insegura en las óperas que hasta ahora hemos visto, y no nos sorprende. Ya suponíamos que le había de ser difícil al señor Subeyas Bachs armonizar aquel conjunto á pesar de sus conocimientos musicales y de sus buenas condiciones de maestro. Tiene á sus órdenes buenos músicos de fuera y de Gerona, no hay duda, pero hay en la orquesta varios que, unos por falta de facultades y otros por sobra de pretensiones, le han de hacer pasar las de Cain.

El debut de la compañía fué con «L' africana» que resultó muy medianamente cantada; el martes pusóse en escena «Il trovatore» que obtuvo mejor interpretación

y el jueves otra vez «La africana» con el debut del tenor Escursell, conocido de nuestro público, que habrá encontrado seguramente en el distinguido artista aumento en sus facultades y mejoramiento de escuela y que alcanzó muchos aplausos.

Antes de ayer, día á que alcanzan estas líneas, cantóse dos actos de «La favorita» y «Cavalleria Rusticana». En esta última dejó la compañía el pabellón bien sentado: partes, coros y orquesta estuvieron bien y cosecharon espontáneos aplausos. Debutaron con «La favorita» el baritono Santullano y con «Cavalleria» el tenor Morrini. Este último que ya habia hecho otra temporada aquí, y con provecho, arrancó de los espectadores nutridos aplausos en varios pasajes.

El público salió muy satisfecho de la función del viernes.

Ayer debió debutar la tiple ligera señorita Adini y el tenor señor Santullano, con «Faust».

## Seccion Mercantil

### EL MERCADO DE AYER

#### GANADO

Algo flojo fué el mercado de ayer apesar de ser vigilia, pues si bien no puede calificarse de pequeño, tampoco puede decirse que haya sido bien surtido; es de esperar que hoy será mucho mejor, debido á que siendo día festivo muchos de los que traen ganado se quedan aquí todo el día.

Las transacciones que se han hecho han sido á los siguientes precios:

Corderos . . . de 1'37 ptas. á 1'50 car.<sup>a</sup>  
Terneras . . . de 1'87 ptas. á 2'00 »  
Bueyes . . . de 1'50 ptas. á 1'75 »

#### GRANOS

Trigos.—De 14 á 16 pesetas cuartera.  
Harinas.—De 13 á 18 pesetas quintal de 41'60, 2.<sup>as</sup> á 12½ ptas. s/c 3.<sup>as</sup> á 11 ptas.  
Despojos.—Cuarteras á 9 pesetas; menudillo á 7'25 saco de 50 kilos, y salvado 40 kilos 6'50 pesetas.  
Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.  
Habas y habones.—A 11¾ pesetas la cuartera.  
Maiz.—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.  
Avenas.—A 7'50 pesetas los 80 litros.  
Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.  
Patatas.—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán  
Huevos.—A 1'40 pesetas la docena.

### CARBÓN

Hubo un día en que brotó al amparo de una grieta la flora, y tanto medró que en poco tiempo se alzó soberana del planeta.

De la invasión general en el revuelto oleaje surgió el reino vegetal, donde el sér irracional encontró libre hospedaje.

Guardó la tierra rencor sin levantarle querrela al confiado invasor; mas, un día, en un temblor, le sepultó bajo de ella.

De esta trágica cuestión, entre la tierra y la flora, nos ha quedado el carbón, que es la que da la presión á la audaz locomotora.

Manuel de Thous.

## Curiosidades y recetas útiles

### Esquiladora eléctrica

Monsieur Bainville da á conocer en L'Electricien un nuevo procedimiento para obtener la lana, debido á madame Johnson y que parece presentar grandes ventajas.

El aparato es sencillísimo: consiste en un soporte con mango sobre el cual se fija un hilo de platino irridiado que está sostenido por una substancia refractaria especial; la corriente llega al hilo por cables que, atra-

vesando el mango, vienen á colocarse en la parte superior. Con una corriente de 60 amperes, bajo 4 volts, se logra la incandescencia del hilo metálico.

El manejo es el siguiente: manteniendo el aparato por el mango, se deja deslizarse el hilo incandescente por la superficie de la piel, separándose así la lana.

La rapidez de la operación no se halla limitada mas que por la habilidad del obrero, que puede muy fácilmente tratar ocho ó diez pieles por hora.

Bajo el punto de vista económico el procedimiento es inmejorable; el coste de la corriente por una hora de trabajo, importa aproximadamente, 0'003 pesetas, cuyo precio no puede compararse siquiera con el importe actual del arrancado; quedando tanto la piel como la lana sin sufrir el mas insignificante deterioro, por lo que á la perfección del método se refiere.

### Famoso aniversario

Veinte mil borrachos de profesión se reunieron en el gran campo de maniobras de Templof, Berlín, á conmemorar el tercer centenario de la introducción del schnaps ó sea el aguardiente de grano en la capital alemana. He aquí la historia del schnaps. Amenazaba en 1699 una terrible peste á la población y un médico, el doctor Werle, recomendó á las autoridades que distribuyesen entre el pueblo para combatir la epidemia un nuevo licor, que resultó no ser otro que el aguardiente. El remedio tuvo gran éxito; pero hay opiniones de que se hizo peor que la enfermedad.

Cuestión de gusto.

### Invasión de Europa por

#### los huevos americanos

Los americanos son atroces. Hacen la competencia en todo y por todo y amenazan con esclavizar comercialmente á la vieja Europa. Buena prueba de ello es el incremento que vá tomando la importación de huevos americanos en los mercados europeos.

En 1886, América enviaba al antiguo continente 419.700 docenas de huevos, y hoy día ascienden de 2.500.000.

El transporte se verifica por medio de vapores adecuados y provistos de aparatos refrigerantes para la mejor conservación de la mercancía, siendo los principales mercados los de Inglaterra, Alemania y Rusia.

Si en España se despertase una noble emulación mercantil, se podria hacer una seria oposición á esa avalancha de productos «gallináceos» con tal de que se generalizase algo la industria de las incubaciones artificiales.

## La Vida religiosa

Santorál.—Dia 29, domingo.— Santos Narciso obispo mártir, Jacinto, Quito, Feliciano y Luciano mártires y Genobio presbítero mártir.

30, lunes.— Santos Claudio, Marcelo, Cuiperio y Victorico mártires y Santas Noha y Eutroia mártires y Pelagia penitente.

31, martes.— Santos Quintín mártir, los mártires de Ledesma, Antonino obispo confesor, Wolfgang obispo y Santa Lucila virgen mártir.— Vigilia. Ayuno.

1 noviembre.—miércoles. La Fiesta de Todos los Santos. Santos Pedro del Barco confesor, Benigno presbítero y Santas María y Juliana mártires.

Cuarenta horas.— En la Iglesia de la Congregación, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde de las cuatro y cuarto á las seis y cuarto.

Corte de María.—Hoy domingo, dia 29, se hace la visita á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro.

El lunes, dia 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El martes, dia 31, á Nuestra Señora Reina de todos los Santos y madre del Amor Hermoso, en los Dolores.

Y el miércoles dia 1 noviembre, á Nuestra Señora de la Esperanza, en la Catedral.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

# ANUNCIOS

## CORREOS

Lineas	Entradas	Salidas
Madrid. . . . .	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona. . . . .	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia. . . . .	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. . . . .	5'30 id.	11 id.
Olot. . . . .	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols. . . . .	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer. . . . .	6'30 id.	10 id.
San Aniol. . . . .	7 id.	10 id.
Estañol. . . . .	7 id.	10

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.

Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.

Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## L' UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social. . . . .	10.000,000 francos.
Reservas. . . . .	9.635,000 »
Primas á recibir. . . . .	75.183,878 »
<hr/>	
Total de garantías. . . . .	94.818,878 »
Capitales asegurados. . . . .	15,559.869,308 »
Siniestros pagados. . . . .	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDÁ

Calle del Progreso, núm. 18

## COLMADO

DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- |            |           |
|------------|-----------|
| Perfumería | Novedades |
| Guantes    | Paraguas  |
| Sombrillas | Boquillas |
| Petacas    | Gemelos   |
| Corbatas   | Cepillos  |
| Calcetines | Bastones  |

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

## ABONOS

Los señores Roggen y C.<sup>a</sup> proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía.

Representando en España las más importantes casas extranjeras en

- Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPañÍA

Félix Pizcueta, 1, Valencia

## COLEGIO HISPANO - FRANCÉS

DE AMBOS SEXOS

BAJO LA ADVOCACIÓN DE STA. TERESA DE JESÚS  
Córt-Real, 15, pral.

Directores y Profesores: D.<sup>a</sup> Carmen Garrido Alcalá, profesora de 1.<sup>a</sup> enseñanza y Piano. D. Pablo Roussel, profesor de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> enseñanza, Francés y Dibujo. D. Pedro Bertrán y de Trabé, director espiritual.

1.<sup>a</sup> enseñanza esmerada, con Francés y Dibujo, sin aumento de precio. Repaso del Grado y Magisterio. Clases de Dibujo Superior y Peritaje Mercantil.

Clase nocturna, de 6 á 8, para aquellos cuyas ocupaciones les impidan venir durante el día.—Precios módicos.

## PRIORATOS LEGÍTIMOS

DEL

COSECHERO Y EXPORTADOR

Hijo de José Bartomeu

Vinos finos embotellados, mistelas, Garnacha, Macon, Jerez y Rancio, Vermouth Torino embotellado y á granel.

CHAMPAGNES VARIAS MARCAS

Aceites avellana y almendra

Unico depositario en la provincia

MANUEL BARTOMEU

Calle de Abeuradors, n.º 6

Se sirve á domicilio en botellas y garrafas

Disponibile

Invitación para participar á la próxima  
**Grán Lotería de Dinero.**

**500,000**  
Marcos  
ó aproximadamente

**Pesetas 750,000**

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especiallymente:

1	Premio	300000
1	Premio	200000
1	Premio	100000
2	Premios	75000
1	Premio	70000
1	Premio	65000
1	Premio	60000
1	Premio	55000
2	Premios	50000
1	Premio	40000
1	Premio	30000
2	Premios	20000
26	Premios	10000
56	Premios	5000
106	Premios	3000
206	Premios	2000
812	Premios	1000
1518	Premios	400
36952	Premios	155
19490	Premios	300, 200, 134, 104,
		100, 73, 45, 21.

Para orientarse se envia gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**Marcos 11,764,525**  
ó sean aproximadamente

**Pesetas 48,000,000**

La institución favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arbolitos indicados en el prospecto oficial, con el número 7, son premios de dinero. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, ó de Pesetas 480,000, en la tercera á la sexta de 17,000 y en la séptima clase porción en caso más feliz 500,000. Para participar 500,000, expedición de la casa Jutzarsche Inventa etc. La presente á interesados en esta gran lotería de dinero se envían gratis y sin costo los prospectos impresos en billetes de Dinero, Francos, Marcos y Pesetas, sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar, ó en sellos de correo.

Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billete original, entero: Pesetas 9.—  
1 Billete original, medio: Pesetas 4.50

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la institución de todos los premios y las reglas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de los números del sorteo, como también el prospecto oficial. Verificados los números acreditados, provistos de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1899

**Valentin y C.<sup>a</sup>**

Expediduría general de lotería.

Amburgo.

Alemania

Disponibile